

# PLANTÍO DE IGLESIAS EN EL NUEVO TESTAMENTO

AGUSTÍN FLORES CAMPOS, MTRD  
Misión Centro Oeste del Perú  
Perú



## Resumen

*Plantío de iglesias en el Nuevo Testamento.* Los principios bíblicos para el plantío de iglesias fueron de mucha importancia en Nuevo Testamento, por ejemplo, la guía y la dependencia del Espíritu Santo fue esencial para dicho objetivo. Si hay algún principio claro en el libro de Hechos es que el plantío de iglesias está dirigida por el Espíritu. Asimismo, se debe tener en cuenta que al plantar una nueva iglesia, es necesario considerar su ubicación estratégica como un medio para establecer otras nuevas iglesias en las regiones circundantes. La iglesia apostólica del Nuevo Testamento buscaba formas y lugares para plantar nuevas iglesias teniendo en cuenta nuevos líderes en la iglesia local quienes dieron un apoyo vibrante en el liderazgo, evaluación y fortalecimiento doctrinal de los nuevos creyentes. Un claro ejemplo de esto es Jesús, los discípulos y seguidamente por el apóstol Pablo. Entonces, como se puede ver, el crecimiento de la iglesia en el Nuevo Testamento se inició con Jesús como el primer misionero y continuó con sus discípulos, a quienes había formado. Como resultado, la iglesia apostólica cumplió el propósito de la misión encomendada.

*Palabras clave:* plantío de iglesias, Jesús, capacitación, iglesia.

## Abstract

*Church Planting in the New Testament.* Biblical church planting principles were of great importance in the New Testament, for example, the guidance and reliance on the Holy Spirit was essential for this purpose. If there is any clear principle in the book of Acts, it is that church planting is led by the Spirit. At the same time, it must be noticed that when a new church is planted, it is necessary to consider its strategic location for establishing new churches in the surrounding regions. The apostolic church of the New Testament looked for ways and places to establish new churches considering new local church leaders who gave vibrant support in the leadership, assessment, and doctrinal strengthening. A clear example of this is Jesus, the disciples and then apostle Paul. So, as it can be seen, church growth in the New Testament began with Jesus as the first missionary and continued with his disciples, whom he had formed. As the result, the apostolic church fulfilled the purpose of the given mission.

*Keywords:* church planting, Jesus, training, church.

*Recibido:* 25/01/2022

*Aceptado:* 17/08/2022



## PLANTÍO DE IGLESIAS EN EL NUEVO TESTAMENTO

AGUSTÍN FLORES CAMPOS, MTRO  
Misión Centro Oeste del Perú  
Perú

### 1. Introducción

La misión del NT expresa una acción complementaria a lo que el AT presenta y se caracteriza por la expansión (Mt 28:19-20). En 1901, Ellen G. White indicó que la fuerza misionera debería ser más ferviente que en el pasado y que se debería hacer todo lo posible para cumplir la Gran Comisión expresada en Mateo 28:20.<sup>1</sup> Esta tarea se implementaría con el descenso del Espíritu Santo en el día del Pentecostés (Hch 1:8). Asimismo, una de las maneras de expandir el mensaje sería mediante el plantío de nuevas iglesias. Al respecto, Ellen G. White señaló que existía la necesidad de plantar nuevas iglesias y congregaciones en los lugares más aislados de la Tierra, y puntualizó que esta obra deberá ser emprendida por hombres llenos del Espíritu Santo.<sup>2</sup>

En este trabajo de investigación se toma en cuenta los siguientes aspectos; Jesús y el plantío de iglesias, b) Jesús y la capacitación a los discípulos como plantadores de iglesias, c) el plantío de iglesias en el ministerio apostólico.

<sup>1</sup> Ellen G. White, "The Need of Missionary Effort", *The Signs of the Times*, 21 de Agosto, 1901.

<sup>2</sup> Ellen G. White, *Testimonios para la iglesia* (Mountain View, CA: Pacific Press, 1901), 6:24; Ellen G. White, "Our Duty", *The General Conference Bulletin*, 01 de octubre, 1901; Ellen G. White, "Reading for Tuesday, June 17", *Australasian Union Conference Record*, 01 de junio, 1902.

## 2. Jesús y el plantío de iglesias

La iglesia, a menudo, es descrita en las Escrituras como el “cuerpo de Cristo” con objetivos misioneros (cf. 1 Co 12: 12-31). Cristo, en sus enseñanzas y práctica, estuvo continuamente involucrado en ministrar a las personas a fin de ganarlas para su reino. Los evangelios describen su ministerio como una triple dimensión que incluyen: predicación, enseñanza y sanidad. “Y Jesús recorría todas las ciudades y aldeas, enseñando en las sinagogas de ellos, proclamando el evangelio del reino y sanando toda enfermedad y toda dolencia” (Mt 9:35).<sup>3</sup> Es evidente que Cristo llevó a cabo este ministerio usando la imagen de la cosecha para ilustrar esta labor misionera. Así, unos pocos versículos más adelante Cristo declaró: “La mies es mucha, pero los obreros pocos. Por tanto, rogad al Señor de la mies que envíe obreros a su mies” (Mt 9:37-38).

La cosecha mencionada en Mateo 9 es diferente de la cosecha a la que se hace referencia en Mateo 13, donde la cosecha es el fin del mundo y los segadores son los ángeles (cf. vv. 38-43). En Mateo 9, la mies es una mies *presente* y los obreros son hombres y mujeres. Cristo está llamando a su pueblo a ayudar a otras personas a escuchar acerca de Él. Cristo tiene una perspectiva radical sobre esta cosecha porque ve el potencial de ganar personas para su reino —donde otros no lo ven—. Por lo tanto, se puede decir que la cosecha es excelente, aunque no sea obvia.<sup>4</sup> Este es un texto muy motivador para aquellos que se involucran en el plantío de nuevas iglesias debido al fuerte llamado de Jesús a entrar en el campo de la cosecha y trabajar por las almas para su reino.<sup>5</sup>

Aunque Jesús no se refiere directamente al plantío de iglesias. En su enseñanza, Cristo presenta una inspiración para que prospere esta labor misionera tan importante. Enseña que sus seguidores deben expandir su reino. A menudo, usa lecciones objetivas de la naturaleza para ilustrar el crecimiento del reino. Dice que el reino de Dios es como una semilla de mostaza, que de hecho es la menor de todas las semillas, pero cuando crece, es más grande que las hierbas y llega a ser un árbol, de modo que las aves del cielo vienen y anidan en sus ramas (Mt 13:32). Ellen G. White comenta, “la semilla de mostaza había de crecer y extender sus ramas a través del

<sup>3</sup> Las citas textuales de la Biblia han sido tomadas de *La Biblia de Las Américas*, a menos que se indique lo contrario.

<sup>4</sup> Thomas Johnston, *Mobilizing a Great Commission Church for Harvest* (Eugene, OR: Wipf & Stock, 2011), 12.

<sup>5</sup> Douglas Brent Powell, “A Strategy for Church Planting in the Central Region of the Fellowship of Evangelical Baptist Churches in Canada” (Tesis Doctoral, Liberty Baptist Theological Seminary, 1998), 62.

mundo. Cuando pudiesen los gobiernos terrenales, cuya gloria llenaba entonces los corazones humanos, el reino de Cristo seguiría siendo una fuerza poderosa y de vasto alcance”.<sup>6</sup>

Cristo también usó la parábola del sembrador y la semilla para ilustrar que debemos salir a compartir el evangelio con las personas receptivas y las más difíciles de alcanzar. Afirma que el sembrador salió y esparció la semilla junto al camino, en pedregales, entre espinos y en buena tierra (Mt 13:1-9). Ellen G. White, al referirse al sembrador que sale a sembrar, declara que “los que son llamados a unirse con Cristo deben dejarlo todo para seguirle... La semilla debe sembrarse con trabajo y lágrimas, en la soledad y mediante el sacrificio”.<sup>7</sup> White, al referirse a los diversos tipos de suelo donde se esparce la semilla, también afirma que el esparcimiento no debe hacerse al azar. En sus palabras:

Se necesita un trabajo personal en favor de las almas de los perdidos. Debemos acercarnos a los hombres individualmente; y con la simpatía de Cristo hemos de tratar de despertar su interés en los grandes asuntos de la vida eterna. Quizá su corazón parezca tan duro como el camino transitado, y tal vez sea aparentemente un esfuerzo inútil presentarles al Salvador; pero aun cuando la lógica pueda no conmovier, y los argumentos puedan resultar inútiles para convencer, el amor de Cristo, revelado en el ministerio personal, puede ablandar un corazón pétreo, de manera que la semilla de la verdad pueda arraigarse.<sup>8</sup>

Los especialistas en plantío y crecimiento de iglesia se han inspirado mucho en las enseñanzas de Cristo basadas en ilustraciones de la naturaleza. De hecho, el término *plantío de iglesias* en sí mismo tiene un motivo agrícola. Los principios utilizados en el desarrollo natural de iglesias han sido una fuente de fortaleza para aquellos que se han involucrado como plantadores de iglesias.<sup>9</sup> Muchos de estos principios se basan en el estudio de la naturaleza y de las enseñanzas de Cristo. Waldo J. Werning afirma que la iglesia de Dios debe ser una iglesia que planta semillas. También usa principios y enseñanzas de Jesús y de Pablo para remarcar su énfasis en el ministerio. Él contrasta una iglesia de plantación de semillas con una iglesia de cosecha tradicional. Werning afirma:

<sup>6</sup> Ellen G. White, *Palabras de vida del gran Maestro* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2014), 55-56.

<sup>7</sup> *Ibid.*, 19.

<sup>8</sup> *Ibid.*, 37.

<sup>9</sup> Christian A. Schwarz, *Desarrollo natural de la iglesia: Ocho características básicas de una iglesia saludable* (Terrasa: Clie, 1996), 8-9.

Dios tenía la intención de construir iglesias misioneras, de cultivo y de siembra de semillas, no iglesias institucionales, organizativas, de mantenimiento o de cosecha. Esto de ninguna manera menosprecia o es negativo sobre la —teología de la cosecha o el —evangelismo de la cosecha, porque el problema radica en una —práctica o estrategia de cosecha que encarna y depende del mantenimiento y estrategias tecnocráticas sin la siembra de semillas y la crianza como su enfoque básico.<sup>10</sup>

### 3. Jesús y la capacitación a los discípulos como plantadores de iglesias

Jesús enfatizó el plantío de iglesias como uno de los métodos para cumplir la Gran Comisión, hacer discípulos en todas las naciones o grupos de personas (Mt 28:18-20). El equipo de plantío de iglesias que Jesús estaba preparando estaba conformado por doce discípulos, entre los cuales se encontraban “Pedro, y Andrés”, naturales de Betsaida y residentes en Capernaúm; “Jacobo el hijo de Zebedeo, y Juan”, este último llegó a ser conocido como el discípulo del amor; Felipe, discípulo anterior de Juan el Bautista; Bartolomé, también llamado Natanael; “Tomás y Mateo”; “Jacobo hijo de Alfeo, y Tadeo”; “Simón el cananeo y Judas Iscariote” (Mt 10:2-4).<sup>11</sup> Para elegirlos, Jesús pasó la noche entera en oración. La elección implicaba tener hombres responsables con el cumplimiento de la misión en pro de la salvación de la gente (cf. Lc 6:12-16).<sup>12</sup>

El entrenamiento de Jesús a los doce estuvo basado en la propia vida de Cristo, tanto en ejemplo como en precepto. De esta manera, ellos estarían capacitados para ser enviados y cumplir la misión.<sup>13</sup> El evangelio de Lucas también señala que, como parte del entrenamiento de los doce, ellos recibieron poder y autoridad para realizar dos tareas puntuales: sanar toda enfermedad y echar todo espíritu inmundo (9:1). Además, en Mateo las instrucciones contenían aspectos fundamentales tales como conocer el lugar

<sup>10</sup> Waldo J. Werning, *The Seed-planting Church: Nurturing Churches to Health* (Carol Stream, IL: ChurchSmart Resources, 2003), 15.

<sup>11</sup> Norbil Cueva Gómez, “Tareas para cumplir la misión evangélica: Un análisis exegético en el contexto de los evangelios sinópticos” (Tesis de Maestría, Universidad Peruana Unión, 2018), 85.

<sup>12</sup> William Hendriksen, *Comentario al Nuevo Testamento: El evangelio según San Lucas* (Grand Rapids: Desafío, 2002), 321.

<sup>13</sup> James Bartley, “Mateo”, en *Comentario bíblico mundo hispano*, ed. Daniel Carro, José Tomás Peo y Rubén O. Zorzoli (El Paso, TX: Mundo Hispano, 1993), 14:145.

donde se desarrollaría la misión, el mensaje que presentarían, las prácticas para alcanzar a todos los grupos etarios y la forma en que deberían gobernarse.<sup>14</sup>

Ellen G. White, refiriéndose a la elección de los doce y su misión, afirmó: Jesús había llamado a sus discípulos para enviarlos como testigos suyos, para que declararan al mundo lo que habían visto y oído de él. Su cargo era el más importante al cual hubiesen sido llamados alguna vez los seres humanos, y únicamente el de Cristo lo superaba. Habían de ser colaboradores con Dios para la salvación del mundo.<sup>15</sup>

El evangelio de Lucas también nos presenta la designación de los setenta (10:1). A diferencia de los doce, la misión de ellos era temporal y de enfoque local o regional —mientras que la misión de los doce era permanente y de alcance mundial—.<sup>16</sup> Tanto las instrucciones como el llamado de los doce fueron los mismos que los de los setenta. El campo misionero estaba orientado de la siguiente manera: al norte irían los doce; al sur irían los setenta, camino a Jerusalén y a todas las aldeas circunvecinas.<sup>17</sup> Hablando sobre la tarea de los doce y los setenta, Ellen G. White declara lo siguiente:

Las indicaciones hechas a los setenta fueron similares a las que habían sido dadas a los doce; pero la orden impartida a los doce de no entrar en ninguna ciudad de gentiles o samaritanos, no fue dada a los setenta. Aunque Cristo acababa de ser rechazado por los samaritanos, su amor hacia ellos era inalterable. Cuando los setentapartieron en su nombre, visitaron ante todo las ciudades de Samaria.<sup>18</sup>

#### 4. El plantío de iglesias en el ministerio apostólico

El libro de Hechos registra cómo Pedro, Pablo y los demás apóstoles de Jesús iniciaron iglesias en muchos lugares. Para su primer viaje misionero, Pablo y Bernabé fueron ordenados como los primeros misioneros cristianos (Hch 13: 1-3). Durante su viaje a varios lugares de Asia Menor ganaron

<sup>14</sup> Roberto Jamieson, A. R. Fausset y David Brown, *Comentario exegético y explicativo de la Biblia* (El Paso, TX: Casa Bautista de Publicaciones, 2002), 2:51.

<sup>15</sup> Ellen G. White, *El Deseado de todas las gentes* (Miami, FL: Asociación Publicadora Interamericana, 1955), 258.

<sup>16</sup> Jamieson, Fausset y Brown, *Comentario exegético y explicativo de la Biblia*, 2:148.

<sup>17</sup> Cueva Gómez, "Tareas para cumplir la misión", 84.

<sup>18</sup> White, *El Deseado de todas las gentes*, 452.

nuevos conversos a Cristo, y el libro de los Hechos cuenta la historia de algunos de estos nuevos conversos, como el procónsul Sergio Paulo en la isla de Chipre (Hch 13: 4-12).

Pablo sabía que estos nuevos conversos necesitaban estabilizarse en comunidades donde su fe pudiera fortalecerse. Ellen G. White declara, como factor importante del crecimiento espiritual de los nuevos conversos, los apóstoles se esforzaron por rodearlos con las salvaguardias del orden evangélico. Organizaron iglesias en todos los lugares de Licaonia y Pisidia donde había creyentes. En cada iglesia elegían directores y establecían el debido orden y sistema para la conducción de todos los asuntos pertenecientes al bienestar espiritual de los creyentes.<sup>19</sup>

Ellen G. White explica, además, que organizar y plantar iglesias es parte importante del plan de Dios. Ella afirma,

Esto estaba en armonía con el plan evangélico de unir en un solo cuerpo a todos los creyentes en Cristo, y Pablo tuvo mucho cuidado de seguir este plan en todo su ministerio. Los que en cualquier lugar eran inducidos por sus labores a aceptar a Cristo como su Salvador, eran, al debido tiempo, organizados en iglesia. Se hacía esto aun cuando los creyentes no fueran sino pocos.<sup>20</sup>

En este sentido, es importante notar el desarrollo de la obra evangelizadora y el plantío de iglesias que realizaron Pablo y los apóstoles. Con ese propósito, el bosquejo del libro de Hechos proporciona luz sobre este asunto. Ed Stetzer sugiere un bosquejo en el que el plantío de iglesias parece ser el foco del libro. Así el divide el libro en tres secciones:<sup>21</sup>

I. Plantación de iglesias en Jerusalén (Hechos 1-7)

II. Plantación de iglesias en Judea y Samaria (Hechos 8-12)

III. Plantación de iglesias en el mundo (Hechos 13-28)

En base a este bosquejo, la primera sección del libro describe el origen, las funciones, el crecimiento y la organización de la iglesia. El origen de la iglesia se vio influenciado por la oración (1:12-14), la presencia del Espíritu Santo (2:1-4), la proclamación del evangelio (2:14-39) y el bautismo de nuevos creyentes en el nombre de Jesús (2:41). Las funciones de la iglesia incluían la enseñanza de la doctrina (2:42), búsqueda del compañerismo (2:42), vida de adoración (2:42, 46), llamado a la oración (2:42; 4: 29-31), obras de benevolencia (2: 44-45; 4:34-35), identificación con la comunidad

<sup>19</sup> Ellen G. White, *Los hechos de los apóstoles* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2005), 149-150.

<sup>20</sup> *Ibid.*, 151.

<sup>21</sup> El siguiente bosquejo y todo lo relacionado a este ha sido propuesto por Ed Stetzer, *Planting Missional Churches* (Nashville: B&H Academic, 2006), 48-50.

(2:47) y testificación (4:33; 5:42). Sobre el crecimiento de la iglesia, se puede notar que en el pentecostés se bautizaron tres mil personas (2:41), se agregaban a la iglesia cada día nuevos conversos (2:47), multitudes se agragaban a la iglesia (5:14) e incluso muchos de los sacerdotes creyeron en el mensaje (6: 7). En cuanto a la organización de la iglesia, se puede notar que había apóstoles (6:2), diáconos (6:3), una congregación de creyentes (6:5) y ancianos (15:6, 22).

En la segunda sección del bosquejo se habla sobre el plantío de iglesias en Judea y Samaria. Esta labor era realizada por los miembros de la iglesia (8:1, 4), había evangelismo público que incluía grupos grandes de personas (8:5-6, 12). El evangelismo incluía no solo las principales ciudades, sino también las aldeas aledañas (8:25). Como resultado de esta labor, las iglesias se multiplicaron (9:31) y esto respondía también a la manifestación del Espíritu Santo obrando milagros en favor de la predicación del mensaje (9: 35-42). Toda esta obra hizo posible que la salvación se extendiera incluso a los gentiles (10:44-48).

En la tercera sección del libro, donde se habla del plantío de nuevas iglesias en el mundo fuera de Jerusalén, Judea y Samaria; se encuentran varios aspectos a tener en cuenta. Primero, vemos que los creyentes son dispersados (11:19). Segundo, como resultado de la dispersión, se establece una iglesia conformada no solo por judíos sino también por gentiles en Antioquía (11:2-21). Tercero, a iglesia de Antioquía se convierte en una iglesia misionera resultado de la sensibilidad al Espíritu Santo (13:2), sumisión al Espíritu Santo (13:3) y entonces la iglesia se percibe como enviada por Dios para cumplir la misión (13:3).

Cuarto, el primer viaje misionero de Pablo describe una serie de características del movimiento misionero y de plantío de iglesias. Vemos a Pablo predicando en sinagogas (13:5; 14:1) y a los gentiles (13:46). Así mismo, se mueve de ciudad en ciudad (13:13-14) nombrando ancianos para liderar las iglesias fundadas (14:23) y visitando los lugares ya establecidos para verificar el avance logrado (14:21).

Quinto, el libro de Hechos narra el segundo viaje misionero de Pablo. En esta sección vemos otros elementos clave en el plantío de nuevas iglesias. Pablo trabaja con un equipo misionero (15:40). A medida que avanza, visita las iglesias ya establecidas (15:41). La labor misionera es guiada por el Espíritu Santo (16:9-10). Del mismo modo, los hogares son evangelizados (16:15, 33) y se trabaja en los mercados (17:17) contextualizando el mensaje (17:22-23). Finalmente, se resalta o destaca la receptividad de algunos pueblos (18:6).

Sexto, y último, el tercer viaje misionero de Pablo. En esta tercera jornada, Pablo regresa para visitar las diferentes iglesias fundadas (18:23). Del mismo modo, se establecen iglesias madre en áreas urbanas (19:10; cf.

1Ts 1:8), se inicia con las iglesias en las casas (20:20) y se anima a la fidelidad en cuanto a la mayordomía en las nuevas iglesias (cf. 1 Co 16:1-3).

Comose puede notar, la comisión apostólica estuvo focalizada en anexar nuevos territorios con el mensaje. Pedro viajó a las ciudades de Lidia (Hch 9:32), Jope (9:42) y Sarón, lugares ubicados en el lado oeste de Palestina, donde muchos se convirtieron al Señor (Hch 9:35).<sup>22</sup> Felipe predicó el evangelio en todas las ciudades de Samaria hasta llegar a la ciudad principal de Cesarea<sup>23</sup>. La tradición manifiesta que Felipe alcanzó Asia, Hierápolis y Francia con el evangelio.<sup>24</sup> Según la tradición, Bartolomé había predicado en Frigia, Asia Menor, Hierápolis y Armenia.<sup>25</sup> Andrés fue llevado a una gira de predicación en Galilea por Jesús mismo, y luego a Jerusalén.<sup>26</sup> Jacobo predicó el evangelio en Judea, luego viajó por todo el mundo y finalmente llegó a España.<sup>27</sup>

Por otro lado, cuando se examina la experiencia y el ministerio de platio de iglesias de Pablo, se ve una progresión y desarrollo en su práctica que se volvió más efectiva: durante su primer viaje misionero ganó conversos, estableció iglesias y luego se trasladó a otros lugares.<sup>28</sup> Él y sus colaboradores regresarían más tarde, con autoridad apostólica, y nombrarían a los que iban a ser ancianos en cada iglesia.

En su segundo viaje misionero, Pablo aprendió la estrategia de desarrollar discípulos en un solo lugar y enviarlos como plantadores de iglesias, multiplicando así su eficacia. Este apóstol descubrió que la influencia del evangelio podía extenderse dos veces más lejos y dos veces más rápido cuando concentró sus energías en reproducir su liderazgo.<sup>29</sup> Schnabel afirma sobre el tercer viaje misionero de Pablo que el apóstol se dedicó completamente a la tarea de asesorar y multiplicar líderes aptos

<sup>22</sup> Roy Clements, *La iglesia que transformó al mundo* (Barcelona: Andamio, 1992), 128-130.

<sup>23</sup> Rafael Porter, *Estudios bíblicos ELA: Un pueblo nuevo (Hechos)* (Puebla, México: Las Américas, 1989), 68.

<sup>24</sup> William Stuart McBirnie, *En busca de los doce apóstoles* (Carol Stream, IL: Tyndale, 2009), 107.

<sup>25</sup> *Ibid.*, 109-110.

<sup>26</sup> *Ibid.*, 55.

<sup>27</sup> *Ibid.*, 68.

<sup>28</sup> David Thang Moe, "Themes and Methodologies in Pauline Missiology for a Contemporary World", *Missionalia* 45, no. 2 (2017): 99-116.

<sup>29</sup> Glenn S. Holland, "The Companions of Paul in Acts", *Alpha* 1 (2016): 131-132.

para ser desplegados en la cosecha.<sup>30</sup> Con este viaje, solo se necesitaba un equipo de un solo hombre: Pablo, quien fue el mentor multiplicador, e implementó una estrategia regional de saturación de plantío de iglesias desde Éfeso durante tres años. En ese tiempo, el apóstol llegó a toda Asia con la multiplicación (Hch 19: 8-10; 20:31).<sup>31</sup>

## 5. Conclusión

Después de haber realizado una revisión en el NT sobre el plantío de iglesias, se pueden dar las siguientes conclusiones:

Primero, el papel del Espíritu Santo. La guía y la dependencia del Espíritu Santo fue esencial para el proceso de plantío de iglesias. A menudo, los planes se modificaron en función de las impresiones del Espíritu Santo. Si hay algún principio claro en el libro de Hechos es que el plantío de iglesias está dirigida por el Espíritu. Es un movimiento de base impulsado por el Espíritu.

Fue el Espíritu Santo quien estuvo en control en Hechos. Le hemos dado un nombre incorrecto al libro llamándolo los Hechos de los Apóstoles. Se hace referencia al Espíritu Santo al menos cincuenta y siete veces en veintiocho capítulos. Si queremos experimentar el libro de los Hechos hoy, debemos ceder el control al Espíritu Santo.<sup>32</sup>

Segundo, plantío estratégico. Dios a menudo utilizó plantío de iglesias ubicadas estratégicamente como un medio para multiplicar iglesias en las regiones circundantes. El concepto de una congregación que da a luz nuevas iglesias y envía misioneros, es un modelo que se usó con bastante eficacia en la iglesia primitiva.

Visión de la cosecha. Una iglesia en Jerusalén no era adecuada ni fiel a la comisión del evangelio. Constantemente se buscaban nuevos métodos y lugares para plantar nuevas iglesias pensando en los resultados a obtener, nuevas personas y nuevas iglesias.

El rol de los creyentes y miembros de iglesia. La distinción entre clérigos y laicos está ausente en la estrategia de plantío de iglesias en el libro de Hechos. La mayoría de las ocasiones en las que se narra un plantío de iglesias fueron dirigidas por los miembros de la iglesia.

<sup>30</sup> Eckhard J. Schnabel, *Paul the Missionary: Realities, Strategies, and Methods* (Downers Grove, IL: InterVarsity Press, 2010), 410.

<sup>31</sup> *Ibid.*, 411.

<sup>32</sup> Alan Kreider, *Patient Ferment of the Early Church* (Grand Rapids: Baker Academic, 2016), 10.

Sistemas de apoyo. La iglesia en Jerusalén tuvo la intención de enviar representantes para evaluar y apoyar a las nuevas iglesias a medida que estas se desarrollaban. El apoyo inicial a veces consistía en corregir o ampliar la comprensión doctrinal. Otras veces implicaba ayudar y defender a la iglesia joven de sus oponentes. En todas las ocasiones se realizaron capacitaciones y tutorías. La duración del apoyo pareció adaptarse a las circunstancias específicas.

Perspectiva. Las pruebas y las persecuciones que sufrieron los primeros creyentes provocaron el plantío de nuevas iglesias en el contexto de la iglesia naciente. Pablo y sus compañeros tenían clara su misión al punto que fueron capaces de cantar mientras eran prisioneros. Esto se debe a que seguramente ellos eran conscientes de que Dios, de alguna manera, usaría sus pruebas para el avance de su obra y para exaltar a Cristo.

Inversión personal. Probablemente, la mayor eficacia de Pablo fue su capacidad para invertir profundamente en personas clave. Este poderoso hábito fue más notable en Éfeso, donde fue mentor de 12 personas diariamente durante más de dos años. Pablo tuvo un mentor excelente en Bernabé, quien invirtió profundamente en él. Cualquier estrategia del siglo XXI para la multiplicación del plantío de nuevas iglesias debe incorporar los principios de la rápida expansión de la iglesia en el siglo primero. Entre estos principios, está la mentoría, invertir en personas por medio del tiempo y la enseñanza. Así, los métodos para el plantío de iglesias deben basarse sólidamente en los principios bíblicos.

El análisis del crecimiento de iglesias en el NT se inició con Jesús como el primer misionero y continuó con sus discípulos, a quienes Él había formado. Como resultado, la iglesia apostólica cumplió el propósito de la misión por medio del plantío de nuevas iglesias en diferentes localidades. Es necesario seguir el modelo de Cristo y los apóstoles extrayendo los principios que la Biblia describe para seguir con la obra iniciada por los apóstoles y continuar la labor de plantar nuevas iglesias como parte del esfuerzo misionero actual.